

Zeitschrift: Fachblatt für schweizerisches Heim- und Anstaltswesen = Revue suisse des établissements hospitaliers

Herausgeber: Verein für Schweizerisches Heim- und Anstaltswesen

Band: 44 (1973)

Heft: 9

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nr. 9

September 1973

Laufende Nr. 479

44. Jahrgang

Erscheint monatlich

Aus dem Inhalt

*Die Bedeutung des Spiels in der Erziehung: Paul Moor
Sinn und Wesen des Spiels im Urteil moderner Psychologen*

*Die Rhythmisierung als Spiel- und Bewegungshilfe:
Catherine Krimm-v. Fischer*

*Früherfassung und Frühberatung in der Spieltherapie:
Elisabeth Beeler*

Wie lässt sich eine Heimbibliothek einrichten?

Hinweis auf Kinderliteratur und Fachliteratur

VSA-Kurse 1973

Heimleiter-Ausbildung

St. Galler Kurs, Schluss

Regionalnachrichten aus Jahresberichten und Presse

Bericht aus dem Stadtluzerner Heim Schachen

Wir stellen vor:

*Verein Mädchenheim Schloss Köniz und
Sonderschulheim Mätteli*

Glücklich die Kinder, die spielen dürfen — glücklich der Erwachsene, der es nie verlernt hat. Nur wer mit ganzem Herzen beim Spiel verweilen kann, weiß, wie ungeheure Spannung und nicht minder Entspannung es bietet.

Jede Kultur hat die Bedeutung des kindlichen Spiels im Hinblick auf die spätere Persönlichkeitsentwicklung erkannt; das Spiel ist bestimmt so alt wie die Menschheit selber. Schon aus dem alten Rom stammt der Ausspruch: «Je besser der Mensch als Kind habe spielen dürfen, desto glücklicher und ausgeglichener sei er als Erwachsener.» Das Spiel hat seine eigenen festen Gesetzmäßigkeiten; viele seiner Regeln haben auch Begriffe im täglichen Sprachgebrauch geprägt, wie etwa: «Die Würfel sind gefallen», oder «Er hat die Spielregeln nicht eingehalten».

Heute mag man sich freilich fragen, ob im sogenannten Zeitalter des Kindes dem Spiel der ihm gebührende Rahmen eingeräumt, ihm genügend Verständnis entgegengebracht und auch die nötige Zeit gewidmet werden. Nur allzuoft setzen die Erwachsenen die Prioritäten anders, als es der kindlichen Entwicklung dienlich ist. Man denke an die engen Wohnungen, die Miniaturspielplätze, die der Phantasie wenig Spielraum gewähren, dann an das Prestigedenken, den Ehrgeiz, die Eitelkeit oder die Bequemlichkeit der Erzieher. Wieviele Kinder werden, um nur ein kleines Beispiel zu nennen, mit ihren hübschesten Kleidern auf den Spielplatz entlassen, begleitet von der Ermahnung, ja nicht «schmutzig» heimzukommen? Welch Damoklesschwert wird da über seinen Bewegungsdrang gehängt. Viel Randalierertum unterbliebe, wenn jedes Kind sich richtig hätte austoben können.

Nun gibt es noch eine weitere Spielart; das Gesellschaftsspiel, gepflegt im Familien- und im erweiterten Kreis. Da sind die beliebten Kartenspiele, zu denen das bekannteste, der Jass, zum «Nationalspiel» erkoren worden. Dann die beliebten Würfelspiele, im weiteren die geschicklichkeitsfördernden, gedächtnisanregenden und die Denkspiele und schliesslich solche, die Mut und Einsatz verlangen.

Das gemeinsam erlebte Spiel fördert nicht nur das Zusammengehörigkeitsgefühl, es spornt die Kinder unvermerkt zu Leistungen an, die ihm später durchs Leben nützlich sind. Wie spielend geht beispielsweise das Kopfrechnen, wenn man seine eigenen Punkte zusammenrechnen muss, um sie mit dem Mitspieler zu vergleichen und diesen gleichzeitig zu kontrollieren.

Fachblatt für Schweizerisches Heim- und Anstaltswesen

Redaktion: Annemarie Zogg-Landolf,
Kirchbodenstrasse 34, 8800 Thalwil, Telefon 01 720 53 84

Druck, Administration und Inseratenannahme
für Geschäftsinscrite:
Stutz + Co., 8820 Wädenswil, Telefon 01 75 08 37

Stelleninscrite (Annahmeschluss am 18. des Vormonates):
Personalberatungs- und Vermittlungsstelle VSA,
Wiesenstrasse 2, 8008 Zürich, Telefon 01 34 45 75

Abonnementspreise:
Schweiz: Jährlich Fr. 25.—, Halbjahr Fr. 15.—,
Einzelnummer Fr. 3.— plus Porto

Ausland: Jährlich Fr. 30.—, Halbjahr Fr. 18.—,
Einzelnummer Fr. 3.— plus Porto

Verein für Schweizerisches Heim- und Anstaltswesen

Präsident: P. Sonderegger,
Regensdorferstrasse 192, 8049 Zürich, Telefon 01 56 01 60

Sekretariat VSA und Beratungsdienst
für Heimkommissionen und Heimleitung:
Wiesenstrasse 2, 8008 Zürich, Telefon 01 34 49 48

Personalberatungs- und Vermittlungsstelle:
Wiesenstrasse 2, 8008 Zürich, Telefon 01 34 45 75

Fachblattverlag:
Stutz + Co., 8820 Wädenswil, Telefon 01 75 08 37